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郑郑爽爽““不不爽爽””背背后后
是是明明星星身身份份的的撕撕裂裂

吕剧《姊妹易嫁》复排首演
青年版和老中青版各具特色

齐鲁晚报·齐鲁壹点记者 黄体军

《聊斋志异》与《姊妹易嫁》

《姊妹易嫁》于1961年根据
《聊斋志异》的同名小说改编，在
保留妹代姐嫁这一故事核心的基
础上，对原文进行了既有加法又
有减法的创造性改编。把原来的
鬼故事变成了一个充满人间烟火
气的故事，给原来故事中有姓无
名的人物分别取了名字。

改编后的基本剧情是：张有
旺的长女素花自幼与毛纪订婚，
素花嫌毛家贫穷，执意悔婚。妹妹
素梅劝说姐姐无效，又深感毛纪
真诚，敬重其人品，愿代姐姐出
嫁。完婚时始知毛纪已得中状元，
素花悔愧不已。

此剧由山东省吕剧团首演。
1963年被拍成戏曲电影。

《姊妹易嫁》与吕剧另一部经
典《李二嫂改嫁》并称“吕剧两
嫁”、“吕剧双璧”。因为它人物少，
故事生动有趣，每次演出总少不
了它，从二十世纪六十年代至今
已演出三千余场，成为吕剧传统
剧目演出最多的一部戏。

对于《姊妹易嫁》何以成为经
典的问题，青年版和老中青版的
八位演员表示了大致相同的看
法：《姊妹易嫁》故事诙谐，富于生
活情趣，在情理之中，又在意料之
外，剧中运用了很多喜剧艺术手
法，轻松中透着紧迫，诙谐中透着
严肃，剧情跌宕起伏，有哭有笑，
让观众很容易在共情中分辨善美

丑，即便放在今天仍不失其启发
意义；四个人物各自性格分明，有
效互补，天然具有戏剧性交集；台
词通俗易懂，上口，接地气；经典
唱段好听有味，便于传唱。

四个少时伙伴一台戏

8月14日晚，青年版《姊妹易
嫁》上演。有意思的是，演素花的
彭莉媛、演素梅的杨柳、演张有旺
的吴海涛和演毛纪的查涛，已在
一起演出此剧约20年上百场，而
且他们曾是山东省艺校的同学，
又同是1998年进入省吕剧院。

“好戏非常需要演员之间默
契配合，我们四人经过多年配合，
对彼此的表演风格都很熟悉，对
方的每一个小细节都能接得住
戏，所以演起来很自然很放松。”
彭莉媛深有感触地说。

和记者聊起素花一角，彭莉
媛饱含深情地回忆道，为了演好
这个人物，曾多次用心研读《聊斋
志异》中的原文，了解故事的前因
后果，力争吃透人物性格。“这是
陪伴我最久的一个角色了，我对
她的感情非常深厚。”

演过上百场之后，怎么继续
保持舞台上的新鲜度呢？彭莉媛
说，这是角色的魅力赋予的。“比
如素花这个人物，有自己的个性
和追求，是最真实的自我，入戏之
后，每次都有不一样的感悟。”

《姊妹易嫁》的故事核心是妹
妹代姐出嫁，把握好姊妹之间的
情感关系，无疑是打通故事情理
的关键。青年版中扮演妹妹素梅

的演员杨柳对此有自己独到的理
解。“素梅是个非常善良、单纯、勤
劳、懂事、很善解人意的小姑娘，
她体谅父亲的不容易，也能体会
毛哥哥落榜被悔婚的失落，对姐
姐所做的一切更是无能为力，所
以她选择委曲求全代姐出嫁，我
觉得这种情感比较难把握的就是
一个度，尤其是跟姐姐之间的情
感处理，对姐姐又爱又怨，但绝对
不是恨，台词语气跟动作幅度把
握不好很容易就会变成怨恨，这
也是我在演出过程中琢磨最多的
一个点。”

扮演张有旺的吴海涛，用“三
个最”表达了对这部戏的深厚感
情。“张有旺结合了老生和丑行的
表演风格，感情丰富，富于变化，
以说唱为主，在我吕剧生涯中，这
出戏我演出最多，下功夫最多，从
这个角色中受启发最大。”

扮演毛纪的查涛特别提到为
了演好毛纪这一角色，自己特意
为毛纪和素花之间设定了年龄
差，他假定两人之间大约相差四
五岁。“这是戏里没有交代的，但
设定了这个年龄差，戏里和戏外
的东西都有了，演起来感觉就顺
多了。”

难得一见的老中青配

8月15日晚上演的老中青版，
年龄最大的今年57岁的国家一级
演员谭连华告诉记者，已有六七
年没演过这部戏了，但好像什么
都没忘，音乐一起，顿时感到热血
沸腾，好像焕发了青春，排了两遍
就正式演出了。

“我对这部戏有特殊感情。”
谭连华回忆说，“我原来是学小生

的，后来改唱老生，就是从上个世
纪九十年代初演《姊妹易嫁》的张
有旺开始的。”

此次老中青配，谭连华还有
一个特殊的感受，演素花的任婧
和演素梅的李佳欣两位青年演员
都只有23岁，从年龄上讲和自己
是两代人，这让他对剧中的父女
情有了更深的体会。“演起来我真
的把她们当成了自己的女儿，非
常真实自然，这种感觉和当年演
出时大不一样。”

剧中毛纪的扮演者、今年48岁
的盖勇告诉记者，自己也是从上个
世纪九十年代初开始演《姊妹易
嫁》的，“毛纪这个角色是个书生，
属于小生行，我主要是从人物心理
贯穿动作入手，通过扇子、水袖和
唱，表现其儒雅和书卷气，尤其是
抓住了他的试探心理，如试探岳
父，试探素花，试探素梅。这个试探
过程，实际上正是《姊妹易嫁》戏剧
性变化的过程。”盖勇分析道，其实
毛纪这个人物在戏中事最少，傍活
为主，所以必须要唱得好听，身段
动作要顺，与其他演员要配合好。

对于第一次一起搭戏的两位

新人，谭连华和盖勇都一致表示
了高度肯定。“她们都很优秀，
从唱到形象，完成都很好。以老
带新可以更好地传承，剧院用
老中青搭配，是戏曲传承的最
佳搭配。”

任婧和李佳欣都是2018年考
入省吕剧院的新人。两人都表示，
这次“老带新”组合，和两位老师同
台的机会太难得了。“老师们的表
演饱满充沛，很容易带动你的情
绪，激发你的真实情感，这对我们
青年演员帮助极大。”

任婧表示，自己非常喜欢素
花这个角色。“她个性鲜明，有自
己的思想和主张，情绪变化也较
多，所以很考验演员对人物的把
握。通过不断的演出实践，我在表
演上丰富了一些技巧，比如上下
楼、水袖花。接下来我会继续学习
沉淀，争取有新的突破。”

李佳欣说，自己也很喜欢素
梅这个角色，感觉自己和她在某
些地方很相似，所以演起来很容
易入戏。“素梅和素花两姊妹性格
上有很大的反差，抓住这一反差，
是表演的一个突破口。”

山东省吕剧院经典保留剧目《姊妹易嫁》，近日在济南百花剧院成功进行了复排
首演。青年版和老中青版两个版本各具特色，给了戏迷们巨大的惊喜。

□师师文文静静

近日，郑爽在直播带货首秀
中“情绪崩溃”，让她感觉不舒服
的专业主播离场后，她突然落
泪，并直言整个直播比她想象中
严肃很多，围绕带货商品信息展
开的直播让她有疲惫的感觉，她
不太喜欢。郑爽说出了一些消费
者反感直播带货行为的理由，并
劝说粉丝理性消费。不管是背后
团队的沟通问题，还是直播间强
加商品让郑爽推销，郑爽的“崩
溃”中，观众看到了一个明星在
迎合潮流转变身份时的尴尬和
撕裂。

郑爽在直播中情绪非常低
落地表示，直播业绩跟她有什么
关系呢。可能也不是敬业不敬业

的问题，就是作为明星的郑爽本
身对转型做直播带货并没有什
么身份上的认知和认同。郑爽频
繁上综艺、出书、开店等，其团队
对她的身份界定可能就是紧追
潮流挣快钱，而强赶着转型带货
直播，郑爽才发现在直播带货中
她并不是绝对主角，商品信息才
是主角，这才刺激她崩溃。她想
作为明星在带货直播间跟粉丝
聊聊天，推荐一下她认为的好
物，而直播带货的坑位费、快节
奏卖货、销售压力等，让明星带
货完全变成一场赤裸裸的过度
消费粉丝的行为。

郑爽表现出对直播带货的
厌恶感，是因为从她走进直播间
起，她就要非常直接、干脆、面对
面地消费自己以及自己非常年
轻的粉丝。虽然郑爽之前在小号
要求粉丝给她打一分钱，那是流
量明星与粉丝之间的某种信任
和依赖。真正一次推销几十种产
品给粉丝，如果没有做好心理准
备，相信这类依赖粉丝而活的明

星，多少会被搞崩溃，要经历一
次身份认知的障碍。

当下的明星们抓住潮流拼
命转型，多一种身份，仿佛就多
了一种自身定位、商业价值变现
的渠道。这半年就有大批量明星
纷纷转型直播带货，但从一些明
星直播带货数据可以看出，真正
能够凭借自身流量进入头部带
货梯队的明星极少，绝大部分明
星并不能带来真正的消费者。

平台邀请的带货明星，往往
有好的资源、好的战绩，这些人
把带货当成广告代言，尽心尽
力。有的明星则彻底放下骄傲和
自尊，使劲割粉丝的韭菜。哪怕
发生卖出去螃蟹券领不到螃蟹
的商业危机，也不影响他们继续
带货，这类明星就是干着各种一
次性的买卖，消耗着自己的人
气。

更多的演员、明星使尽浑身
招数对粉丝和吃瓜群众说“买买
买”，只会让人觉得更尴尬。刘晓
庆直播带货翡翠，专业知识缺

乏，这对消费者很不公平，也没
人买单，带货尴尬收场。此前拼
命卖产品的演员叶璇也痛苦地
告别了带货直播，虽然她语焉不
详，但能感觉到转型带货主播给
她带来的痛苦。她说生活中要拿
得起放得下，人要活得开心并且
有尊严，强调退出直播不是钱的
问题，就是没有时间了，太累了。

就算人设再成功，粉丝基
础再大，就算把自己训练得很
专业，光靠人气和流量支撑，
明星带货终究变成了一场个人
表演秀。这场秀中，有的明星
有资本、平台加持而在继续坚
持着；有的明星觉得职业方向
有偏差、身份认知出现问题，
就离开了。

明星踏入直播带货行业，本
身就与拍拍大片做做广告不同，
这要求他们彻底下沉到粉丝群
去变现商业价值。如果受不了这
种身份的“下沉”，完全可以少变
现、少赚钱，不去做这种事情，也
不要被搞到崩溃、撕裂。

天天娱评
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